

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: Se rebela Marx a SEP; pide más obradorismo. **El Universal:** De 15 mil mdp, afectación por gusano barrenador. **La Jornada:** Estados del sur, donde más cayó la pobreza: BdeM. **Excélsior:** Rusia asedia Kiev y aleja fin de la guerra . **El Heraldo de México:** México, segundo país con menos desempleo. **Milenio Diario:** México, segundo del orbe con menor desocupación. **El Sol de México:** Repunta desempleo hacia el final del año.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Permea incertidumbre por plan de residuos. **El Universal Cd.:** "En 2030 habrá ocho líneas del Cablebús en la Ciudad". **La Jornada Cd.:** Hasta 15 emergencias al día en la CDMX por fugas de gas y flamazos. **Excélsior Cd.:** 32 por ciento aumentaron en diciembre las carpetas de investigación por violencia familiar . **El Heraldo de México Cd.:** Disfrutan miles el fin de año en el Centro. **Milenio Diario Cd.:** CdMx analiza convertir cines abandonados en viviendas. **El Sol de México Cd.:** Obras por Mundial 2026 beneficiarán al ambiente.

TARJETA INFORMATIVA 27-12-25

IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** inició los trabajos preparatorios de la tercera edición de la Ruta Chilanga 2025 a través de reuniones virtuales con representaciones consulares, instancias legislativas y alianzas migrantes, a fin de fortalecer la difusión de derechos político-electorales y consolidar el vínculo con la diáspora capitalina. En estas mesas de trabajo participó el secretario Ejecutivo del **IECM**, **Bernardo Núñez Yedra**, junto con representantes de consulados de Estados Unidos, del Instituto de Mexicanas y Mexicanos en el Exterior, del Instituto Nacional de Migración, del Instituto Nacional Electoral y del Programa Héroes Paisanos, así como integrantes de organizaciones migrantes y legisladoras y legisladores vinculados con la agenda migrante. [La Crónica de Hoy](#) , [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#), [La Querella Digital CDMX \(sitio\)](#), [Liberal Metropolitano CDMX \(sitio\)](#), [Cúspide México EDO.MEX \(sitio\)](#)

El Presupuesto Participativo que ejercerán las 16 alcaldías de la Ciudad de México para el próximo año será de dos mil 304 millones de pesos, esto será 160.7 millones de pesos más que en 2025, con ese dinero se atenderán las necesidades de las colonias, pueblos y barrios. Este presupuesto es un instrumento mediante el cual la ciudadanía ejerce el derecho a decidir sobre la aplicación del recurso que otorga el gobierno local para que sus habitantes optimicen su entorno con propuestas de proyectos de obras, servicios, equipamiento e infraestructura urbana. El proceso para elegir cómo se utiliza ese presupuesto lo organiza anualmente el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** e incluye varias etapas: entre ellas el registro de proyectos por parte de vecinos, valoración técnica de viabilidad, y finalmente, la votación ciudadana para elegir los proyectos ganadores, que luego son ejecutados por las alcaldías. [El Sol de México \(sitio\)](#)

Inserciones digitales del IECM Del 1° al 31 de diciembre, se publican banners sobre **Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027 y la Elección de Comisiones de Participación Comunitaria (COPACO)** en los siguientes medios: Grupo Fórmula, La Silla Rota, SDP Noticias, MVS, Político MX, Enfoque, Sin Embargo, La Octava, Uno TV, AFL Noticias, Animal Político, Chilango, Fusilerías, Multimedios tv, Voz y Voto, Proceso, El Financiero, Código Libre y W Radio.

REFORMA ELECTORAL

La propuesta de Morena de concentrar en 2027 la elección intermedia federal de 500 diputaciones, 17 gubernaturas, ayuntamientos, congresos locales, así como la segunda elección judicial y la revocación de mandato presidencial, -en caso de que así se apruebe en el próximo periodo ordinario de sesiones del Congreso-, implicaría que los ciudadanos de diversas entidades reciban más de 10 boletas electorales en una sola jornada comicial, lo que el consejero del Instituto Nacional Electoral (INE) Uuc-kib Espadas considera problemático para garantizar un voto informado y auténtico. En entrevista con La Razón, el consejero señaló que la intención del partido gobernante de adelantar la consulta de revocación de mandato -que originalmente debería realizarse en 2028-, para compaginarla con las elecciones intermedias de 2027, bajo el argumento de que con ello se ahorrarían cinco mil millones de pesos, generaría un voto inercial y dificultades operativas. [La Razón de México](#)

Para el 2026, Morena alista una agenda legislativa prioritaria, la cual incluye una Reforma Electoral con posibles cambios estructurales en la organización de las elecciones, ajustes a la revocación de mandato y la renovación de cargos clave en el sistema electoral y de fiscalización del país. Además la desaparición de los **Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE)** y la reducción del gasto público destinado a las elecciones. [Basta](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum presentará en enero de 2026 una iniciativa de reforma electoral que promete transformar aspectos fundamentales del sistema político, con énfasis en reducir costos, eliminar figuras de representación y cambios estructurales a las instituciones electorales. Para encabezar este proyecto se creó en agosto la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, que tiene el mandato de realizar un diagnóstico profundo del modelo electoral vigente y elaborar propuestas que, según el Gobierno federal, que coloquen en el centro la democracia y la voluntad del pueblo. [La Razón de México](#)

Bajo Reserva publica: aún no está lista la iniciativa de reforma electoral que presentará la presidenta Claudia Sheinbaum al Congreso de la Unión, pero, al menos, en la Cámara de Diputados ya prevén una tensión importante que podría llegar a una fractura en la votación de este proyecto entre Morena, PT y Verde. Ya le hemos adelantado que los dos puntos a los que el PT y el Verde se oponen férreamente son: la reducción del financiamiento oficial para los partidos y la eliminación de los plurinominales. El problema es que esos temas son irreductibles en la iniciativa presidencial. Nos explican que la propia bancada de Morena en San Lázaro, que encabeza Ricardo Monreal, acepta que estos cambios afectan directamente a sus aliados minoritarios, como el PT, que ya había perdido el registro en las elecciones federales del 2015. [El Universal](#)

Enrique Vargas Del Villar escribió: El próximo año será discusión temas de enorme trascendencia para México, como la reforma electoral. Un asunto que definirá un nuevo marco legal para la realización de elecciones por lo que tendremos que estar pendientes de defender el respeto a la voluntad popular a través del voto. Por eso la

importancia de dejar atrás la división mantener la unidad nacional, que es la base de nuestra fortaleza como país. Juntas, juntos seguiremos construyendo un mejor país para nuestras familias. [El Universal](#)

Corolario publica: a pocos días de finalizar 2025, y después del primer año de gobierno de la primera mujer en la Presidencia, es importante hacer un balance de los retos y las oportunidades que la gestión pública presagia para la sociedad mexicana. Lo que va del sexenio se ha caracterizado por una vertiginosa actividad legislativa y una reconfiguración del Estado mexicano. Ejemplo de ello es la reforma al Poder Judicial, que situó a nuestro país como el único en el orbe en elegir a través del voto popular a todas las personas juzgadoras. En este auténtico cambio de régimen político se plantea para el próximo año la presentación de una reforma en materia electoral, en donde se vislumbra la posible transformación del método de representación proporcional para la integración del Congreso de la Unión y la reducción de recursos económicos para la organización de las elecciones y los partidos políticos. De pronóstico reservado. [Excélsior](#)

Alfredo Ríos Camarena escribió: mientras América Latina se derechiza por la influencia del imperio, la tarea que se han fijado estos nuevos gobiernos es mantener y conservar el poder, desmantelando instituciones democráticas, desapareciendo organismos autónomos y muy pronto se clavará el último clavo sobre el ataúd de la democracia, como la concebíamos, cuando se apruebe el próximo febrero la denominada Reforma Electoral. [El Heraldo de México](#)

Sacapuntas publica: No cabe duda de que uno de los temas cruciales del próximo año será la discusión y aprobación en el Congreso de la Unión de la Reforma Electoral. Ante esto, todas las miradas apuntan a Pablo Gómez, quien encabeza la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, pues es un hecho que en enero se comenzarán a socializar los primeros borradores, trabajo en el que tendrá una participación muy activa la titular de la Secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez. [El Heraldo de México](#)

INE

Morena y el PRI encabezan las sanciones del Instituto Nacional Electoral por realizar afiliaciones indebidas de ciudadanos inscritos en el padrón nominal. Ambos partidos recibieron casi el 90 por ciento de las sanciones impuestas por el INE por esta causa. En un acuerdo aprobado por el INE se asignaron multas por un total de 9 millones 693 mil 574 pesos. De ese monto, Morena fue sancionado con 5 millones 851 mil 334 pesos, mientras que el PRI deberá pagar 2 millones 739 mil 3 pesos. [Reforma](#)

El próximo 15 de enero vence el plazo para que las organizaciones que buscan ser partido político celebren sus asambleas distritales o estatales: sólo dos de las 60 que continuaron el proceso han cumplido la meta. Construyendo Solidaridad y Paz (CSP), emanada del extinto Partido Encuentro Social, encabeza la lista, pues ha celebrado 276 asambleas de las 200 indispensables para continuar con el proceso. Por otro lado, quien también ya superó el mínimo requerido es la organización Somos México, que surgió de la llamada Marea Rosa, bajo el liderazgo de Guadalupe Acosta Naranjo y Emilio Álvarez Icaza. Este grupo, que se identificó como opositor a Morena y que durante 2024 convocó a marchas para "defender la autonomía del INE". reportó 217 asambleas celebradas con éxito y al igual que CSP comunicó que su meta personal era llegar a las 300. [El Sol de México, La Prensa](#)

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) recibió este viernes el proyecto de resolución del expediente SUPREC-518/2025, propuesto por el magistrado Reyes Rodríguez Mondragón en el que plantea declarar nula la elección municipal celebrada en Tamiahua el 1º de junio. Según el documento hecho público, la entonces candidata del Partido Verde Ecologista de México, Citlali Medellín Careaga, habría superado el tope permitido de gastos de campaña en un 63.73 por ciento, al erogar 278 mil 289 pesos siendo que el límite autorizado era de 169 mil 964 pesos. [La Crónica de Hoy](#), [El Universal](#)

Rozones publica: Y hablando de Veracruz, nos piden no perder de vista el proyecto que está difundiendo el magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación Reyes Rodríguez Mondragón sobre la elección en el municipio de Tamiahua, Veracruz. Su propuesta consiste en anular la elección, celebrada el pasado 1 de junio. Lo anterior, al advertir que la candidata ganadora, Citlali Medellín, del Partido Verde, rebasó el tope de gasto de campaña en más del 63 por ciento. Nos dicen que la propuesta no gustará nada a la cúpula del partido del tucán, pero ya se verá en qué sentido votan los integrantes del pleno del Tribunal. Por lo pronto, Rodríguez también plantea que el Congreso local emita una nueva convocatoria para realizar una elección extraordinaria. Se va a poner bueno, porque la impugnación viene nada menos que de Morena y el PT. Uf. [La Razón de México](#)

CIUDAD DE MÉXICO

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, informó que en 2030 habrá ocho líneas de Cablebús "volando por los aires de la Ciudad de México" Durante un evento en la colonia La Forestal, de la alcaldía Gustavo Madero, para desear felices fiestas y repartir cobijas y juguetes, la mandataria capitalina recordó que ya operan tres líneas de Cablebús y que comenzarán a construirse tres más en las alcaldías Álvaro Obregón, Tlalpan Milpa Alta. [El Universal](#)

A seis días de que comience a implementarse la nueva política de separación de residuos en la Capital, los trabajadores de recolección afirmaron desconocer cómo funcionará este sistema. Fue en noviembre cuando la Jefa de Gobierno, Clara Brugada, explicó el plan de recolección, para el cual se asignaría un día de la semana a cada tipo de residuo. [Reforma](#)

Miles de personas disfrutaron de la Verbena Decembrina en el Zócalo, un evento lleno de luces, música y actividades para todas las edades. La celebración, que combina tradición, descanso y entretenimiento gratuito, se consolidó como uno de los principales atractivos del cierre de año en la capital. Ante la alta afluencia registrada en la verbena se realizó un despliegue de operativos de movilidad y seguridad en el primer cuadro de la ciudad. [El Heraldo de México](#)

NACIONAL

El Partido Verde (PVEM) se perfila para ir sin alianza con Morena en el 2027 en San Luis Potosí para retener la Gubernatura, actualmente en manos de Ricardo Gallardo. El Senador Luis Armando Melgar, del PVEM, dijo que su partido escapará a la lógica de "subordinación" que mantiene con su aliado de la 4T. [Reforma](#)

La actividad legislativa del Senado de la República durante la actual Legislatura 2024-2028 muestra un bajo nivel de productividad: de septiembre a diciembre, solo 15 de los 45 decretos aprobados por el Congreso de la Unión tuvieron origen en la Cámara Alta, lo que representa 33.3% del total, mientras que en el mismo periodo se presentaron 746 iniciativas, de las cuales apenas tres fueron publicadas en el Diario Oficial de la Federación y entraron en vigor. Entre los legisladores señalados por su bajo número de propuestas propias o por registrar múltiples inasistencias, justificadas y no justificadas, se encuentran Félix Salgado Macedonio (Morena), Citlalli Hernández (Morena) y Jaime Bonilla Valdés (PT), según información pública del propio Senado. [Basta](#)

El gobierno de México, encabezado por la presidenta Claudia Sheinbaum, ha diseñado un programa para hacer frente al cambio climático, reconociendo que es una de las crisis más profundas y complejas que enfrenta la humanidad. El programa, que tiene como objetivo contribuir al desarrollo, diseño y fortalecimiento de la Política Nacional en la materia, ofrecerá acompañamiento técnico, científico y procesos de evaluación, implementando un enfoque transversal e intersectorial. [El Heraldo de México](#)

El senador Alberto Anaya Gutiérrez, coordinador del Partido del Trabajo (PT) en el Senado, propuso reformar la Ley General de Educación para prohibir el uso de teléfonos celulares y otros dispositivos móviles personales durante la jornada escolar en los niveles de educación básica. La propuesta fue turnada a las Comisiones Unidas de Educación y de Estudios Legislativos para su análisis y eventual dictaminación. [El Sol de México](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: respecto del desplante de Marx Arriaga de cuestionar a la SEP y su titular Mario Delgado, vale la pena preguntarse si lo suyo es puro show, si realmente pretende dinamitar el sistema educativo nacional... o si sólo quiere llamar la atención para buscar amarrar su posición. [Reforma](#)

Bajo Reserva publica: nos comentan que, eso de salir en defensa de la vida lujosa de algunos integrantes de la autollamada Cuarta Transformación, no es necesariamente la mejor idea. Ayer, el polémico senador de Morena, Gerardo Fernández Noroña, saltó al cuadrilátero de las redes sociales para defender a José Ramón López Beltrán, hijo del expresidente Andrés Manuel López Obrador, de las críticas por sus compras en tiendas de lujo en Estados Unidos. [El Universal](#)

Frentes Políticos publica: Claudia Sheinbaum cerró 2025 con reconocimientos que no se regalan, se construyen. TIME la colocó entre las 100 personas más influyentes del mundo por su perfil de científica convertida en estadista, capaz de hablar de cambio climático con rigor y de negociar el T-MEC con firmeza. La Water Environment Federation la distinguió por elevar el agua a prioridad nacional. [Excélsior](#)

Trascendió publica: la presidenta Claudia Sheinbaum regresará a la CDMX después de pasar unos días en el puerto de Acapulco, Guerrero, donde festejó la Navidad acompañada de su familia. La titular del Ejecutivo federal retomará las mañaneras el lunes 29 de diciembre, aunque posteriormente se ausentará otros días por la celebración de Año Nuevo, mientras que a partir de enero comenzará el traslado de sus conferencias a aquellas entidades que enfrentan problemas de inseguridad. [Milenio Diario](#)

El Caballito publica: Uno de los pendientes que le dejó la jefa de Gobierno, Clara Brugada, a la consejera Jurídica Eréndira Cruzvillegas es que para enero de 2026 ya se tenga el reglamento para las bicimotos y scooters, es decir, las letras chiquitas para que empiecen a aterrizar las reformas que se hicieron para meter en cintura a estos nuevos medios de transporte en la Ciudad de México, en especial emplacarlos. [El Universal](#)

Sacapuntas publica: "acapulco está de pie", afirmó la presidenta Claudia Sheinbaum, quien está vacacionando en ese paraíso del Pacífico mexicano. La mandataria publicó un video en redes sociales donde se aprecia en perfecto estado la Costera Miguel Alemán e invita a visitar el puerto, en el que hay "gente maravillosa" que los espera con los brazos abiertos. [El Heraldo de México](#)